

Quellenverzeichnis

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Eine Dokumentation (Beiträge zur Geschichte der Stadt Goslar. Band 36). Selbstverlag des Geschichts- und Heimatschutzvereins Goslar e. V., Goslar 1986

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband I: Familie Heilbrunn (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband II: Familie Jacob (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband III: Selmar Hochberg (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband III: Familie Lebach (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband III: Familie Rosenkranz (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband IV: Louis Meyer (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Cramer, Hans Donald: Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband IV: Familie Levy (Archiv Dr. Stefan Cramer)

Gistrichovsky, Stephan (Enkel v. Louis Meyer): Persönliches Gespräch am 15.12.2021

Hartmann, Petra (Red.): Die ersten Stolpersteine in Goslar verlegt, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 12.10.2021

Hauff-Cramer, Erika: Steine der Erinnerung – Stolpern über das Vergessen, in: Stadtgeschichten. Informationen des Geschichtsvereins Goslar e.V. 4 / 2021

Lange, Horst-Günther: Die Geschichte der Juden in Goslar von den Anfängen bis 1933 (Beiträge zur Geschichte der Stadt Goslar, Band 41), Selbstverlag des Geschichts- u. Heimatschutzvereins Goslar e.V., Goslar 1994

Lange, Horst-Günther: Die letzte Station vor dem Transport ins KZ, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 10.09.1999

Lange, Horst-Günther: Gedenktafel erinnert an das jüdische Gotteshaus, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 30.10.1999

Sattler, Rudolf: Schatten der Shoah. Papierflieger Verlag GmbH, Clausthal-Zellerfeld 1996

Schaller, Bernd/Behnsen, Jens/Geyer, Friedrich (Bearb.), Zwischen den Mauern: Der jüdische Friedhof zu Goslar an der Glockengießerstraße. Dokumentation der Grabstätten und Inschriften, Hrg. Stadt Goslar - Fachbereich Kultur und Stadtgeschichte, Goslar 2003

Schyga, Peter: „Es gilt diesen Pestherd in allen Winkeln Europas auszurotten“: Die Reichspogromnacht am 9./10. November in Goslar, in: "Spuren Harzer Zeitgeschichte 1", Hrg. vom Verein Spurensuche Goslar e.V., Papierflieger Verlag GmbH, Clausthal-Zellerfeld 2006

N.N. (Red.): Heilbrunn: „Vielleicht haben die Toten jetzt Ruhe“ Hans-Donald Cramer erhielt Ehrenplakette für sein Buch über die Goslarer Juden, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 10.11.1988

N.N. (Red.): Heilbrunn: „Danach kam nur noch der Tod“ Gedenktafel erinnert am Trollmönch an das ehemalige Judenhaus, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 10.11.1988

N.N. (Red.): Heilbrunn: „Von der Hölle in das Paradies“ Ehemaliger jüdischer RG-Schüler diskutierte gestern mit Ratsgymnasiasten, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 10.06.2000

<https://collections.arolsen-archives.org/de/search> (eingesehen am 22.06.2022)

<https://www.bundesarchiv.de/gedenkbuch> (eingesehen am 02.05.2022)

<https://www.meingoslar.de/erleben-und-geniessen/kirchen/juedischer-friedhof>,
(eingesehen am 02.05.2022)

<https://www.zentralratderjuden.de/judentum/riten-gebraeuche/tod-und-trauer-im-judentum/> (eingesehen am 18.04.2022)

<https://regionalheute.de/goslar/neues-metallgittertor-fuer-den-juedischen-friedhof/>
vom 31.07.2017 (eingesehen am 18.04.2022)

<https://regionalheute.de/goslar/juedischer-friedhof-wird-tagsueber-geoeffnet/>
vom 14.12.2018 (eingesehen am 18.04.2022)

Niedersächsisches Landesarchiv Wolfenbüttel:
NLA WO 62 Nds Fb. 2 Nr. 696 Selmar Hochberg
NLA WO 4 Nds Zg. 41/1992 Nr. 1520 Levy

Quellen für die Ergänzung des Audioguides 2025 um *Station 11: Josef Schacker* sowie für die Aktualisierung der *Station 14: Familie Charley Jacob*

Cramer, Hans Donald: *Das Schicksal der Goslarer Juden 1933–1945. Materialband IV: Josef Schacker (Archiv Dr. Stefan Cramer)*

Cramer, Stefan: Erinnern an Nazi-Opfer: Josef Schacker erduldet unendliches Leid, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 25.06.2025

Hartmann, Petra: Jahrestag der Befreiung von Auschwitz: Gedenken an Goslarer Opfer der Nationalsozialisten, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 29.01.2025

Bayrisches Staatsarchiv: LEA 31935 (Wiedergutmachungsakte von Josef Schacker)

Weiterführende Quellen ab 2023

Cramer, Stefan: Dagobert und Margarete Levy verzweifeln an Goslar, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 24.06.2023

Cramer, Stefan: Das Leiden der Levys aus Goslar geht nach dem Krieg weiter, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 26.06.2023

Cramer, Stefan: Die Goslarerin Lucie Lebach findet in England ein neues Zuhause, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 23.06.2023

Fontheim, Kurt: Wider die Anonymität der Nazi-Opfer: Das Leid sichtbar machen und an die Grausamkeit der Täter erinnern, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 21.06.2023

Gistrichovsky, Stephan: Louis Meyer – Erinnerung an den gütigen Goslarer Großvater in: „Goslarsche Zeitung“ vom 22.06.2023

Heine, Frank: Post nach Gedenkveranstaltung. „Initiative Stolpersteine“: Ein Dankesbrief aus England, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 17.07.2023

Hartmann, Petra: Stolpersteine: Mitglieder der Familie Levy zu Gast in Goslar in: „Goslarsche Zeitung“ vom 26.08.2024

Hauff-Cramer, Erika: Kurt Heilbrunn: Der Junge, der seine Eltern niemals wieder sieht, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 27.06.2023

Hauff-Cramer, Erika: Die schicksalshafte Begegnung zweier Nachbarn, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 28.06.2023

Heine, Frank: Adolf-Grimme-Gesamtschule holt Platz 3 bei Schülerfriedenspreis, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 20.11.2023

Heine, Frank: Jüdisches Schicksal: Louis Meyer schuftet in den Nazi-Lagern, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 30.04.2025

Heine, Frank: Rückblick auf einen Goslar-Besuch von Manfred Jacob, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 22.06.2023

Heine, Frank: Nachkommen der Opfer sprechen jetzt. Neue Stolpersteine in Goslar: „Vergeben, aber nicht vergessen“, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 30.06.2023

Heine, Frank: Gedenken an Nazi-Opfer. Goslar hat jetzt 13 neue „Stolpersteine“ in der Stadt, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 29.06.2023

Kleine, Jörg: 13 Gedenktafeln sollen gesetzt werden. Weitere Goslarer Stolpersteine in Erinnerung an Verfolgte, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 07.06.2025

Kempfer, Sabine: „Stolpersteine“ bringt Film hervor: Emigrant Walter Levy (101) ist mit Humor gealtert, in: „Goslarsche Zeitung“ vom 26.11.2023